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茅草房户下山，连家船民上岸
在一些生存条件极其恶劣的地方，有人说，不

是我们不勤劳，也不是党的政策不好，实在是这里
要水没水、要路没路、种地无粮、有海没鱼。对这
些脱贫无望、致富无门的地方，与其给予扶贫救
济，不如实施易地搬迁，把他们搬到生产生活条件
相对较好、交通便利、有发展前景的地方重建家
园。习近平在闽东工作时探索出的这种发展方
法，后来被群众称赞为“造福工程”。1994年，省
委、省政府决定在全省推广闽东的做法，实施大规
模的“造福工程”。也是从那年起，“造福工程”已
连续23年被列入省委、省政府为民办实事项目。

时任省委农办主任、原省委小康办主任刘钦
锐回忆——

1997 年，是省委、省政府提出全省基本实现
小康的攻坚决胜年，各地都以“倒计时”紧迫感向
小康目标发起有力的冲刺。

但是，1997年5月，一份来自省政协民族宗教
委员会的调查报告，深深地触动了习近平。报告
反映闽东畲乡不少村民住在以茅草为顶、泥土为
地的茅草房里，生存状况很差。

当年6月初，习近平就带队到闽东山区、沿海
进行专题调研。

一路上，我们看到山区有相当部分的农民住
的房屋是用茅草做的，连进出的门也是用茅草做
的，没有窗户，又矮又黑又潮湿，进去稍不注意就

碰到头。
沿海、沿江、沿河，还住了相当多的连家船

民。这部分人的家，就是破败不堪的小木船，没有
电、没有水，一家几代人挤在一起，靠海为生，漂在
水上，真是上无片瓦、下无寸土。

一路上，习近平动了真情。他对我们说，共和
国成立都快50年了，群众生活还这么困难，很不
应该，一定要解决好他们的生活困难问题。

其实，习近平在闽东工作时，对解决“茅草房”
和“连家船”问题已经进行调研和探索。这次调研
使他对这两个群体的现状，了解更全面更深刻。

回到福州后，习近平立即给省委写了专题报
告，建议在政策、资金等方面给予扶持，尽快解决

“茅草房”和“连家船”问题。省里十分重视，出台
一系列政策，帮助他们解决搬迁、就业等问题。

习近平把“茅草房改造搬迁”和“连家船民搬
迁上岸”作为农村脱贫致富奔小康的重点工作来
抓。

其中“茅草房改造搬迁”要求在1997年内限
期完成，省里还下达了600万元专项资金。霞浦、
福鼎两地领导立下“军令状”：不摘下“草帽子”，就
摘下官帽子！

1998年来临之际，宁德地区的2000多户茅草
房户全部甩掉了象征贫穷的“草帽子”。没有习近
平的真抓实抓和省里的支持，是不可能在这么短
时间内完成的。

连家船民有五六千户，上岸定居的工作也更
为复杂，从 1998 年起开始大规模搬迁上岸，到
2002年习近平调任浙江时已总体完成。

2004 年 6 月 7 日的《人民日报》，在头版头条
报道了福建“连家船民”上岸定居的故事，称赞他
们“告别河海漂泊，踏上小康征程”。

这些年，福建“造福工程”的力度一直很大，已
经成为福建扶贫开发工作的标志性工程，累计搬
迁超过150万人。在中央提出的脱贫攻坚“五个
一批”工程中，异地搬迁脱贫还是“头号工程”，这
也证明了我们这么多年实践的正确。

采访中，当年霞浦县的连家船民杨永雄，向记
者讲述了1998年4月习近平到霞浦县盐田乡了解
连家船民上岸定居的情形——

当时快中午了，家里已做好午饭，远处来了一
群人。我家的船，就停在最靠岸边的地方，他们说
要上来看看。

那天父母正好轮流住在我家。整条船，长不
到10米、宽不到2米，又塞了全部家当，容不下几
个人，我就带着家人到岸边候着，年近八旬的父亲
留在船上招待客人。

客人们弯下腰在船舱里看了一圈，父亲就拿
出平时又当枕头又当椅子的木块，请客人坐下，聊
了近半个小时。他们走后，我听父亲说，为首的高
个子，是省里来的习副书记。

后来，父亲经常跟家里人说起那天的情形。

习副书记问，怎么成为连家船民的，现在生活
过得怎么样？我父亲说，从他记事起就住在船上
了，原来日子更苦，解放后分到点滩涂，生活比过
去好了。

习副书记又问，60 年代政府组织过船民上
岸，为什么当初不上岸呢？我父亲回答，在海上生
活习惯了，上岸怕没土地，没法生活。

他又问，那现在想上岸吗？我父亲就说，现在
看到其他人上岸后打工、卖海鲜，日子好过多了，
有机会当然想上岸……

习副书记就当场交代随行的干部，连家船民
搬迁，不能把房屋盖起就算完事，更要让他们有生
活、有出路、能挣着钱，不能人上了岸，心还留在船
上。

我父亲从土改起就当村干部，他感叹说，从来
没见过像习副书记这样关心连家船民的领导。

1999 年，全村 600 多户 2700 多人全部上岸。
我们一家搬到了北斗村外岐后连家船民上岸定居
点。房子占地80平方米，地不要钱，盖房共花了
1.2万元，除去6口人每人补助1000元，实际只花
了6000元。

如今，我有二三亩滩涂种蛏的收入，儿子在附
近电器公司上班，老两口还打点零工，两个孙女陆
续出生，日子过得还不错。

现在，这里交通很方便，上沈海高速公路只要
15 分钟，上 301 省道只要 20 分钟。有劳力、有滩

涂的，可以养花蛤、海蛎；脑子灵活、愿意出去跑
的，把本地产的海鲜拿到外地卖；想拿工资图个安
稳的，就到附近的企业上班。

三、闽宁携手，同奔小康——持
之以恒的守望相助

“闽宁对口扶贫协作是一项政治任务，我们要
坚决完成。对联席会议议定的事情要尽快落实，
所承诺的事情要抓紧兑现。”

——习近平1997年3月在宁夏固原考察时
指出

1996年9月，党中央、国务院做出了东部比较
发达的 13个省市结对帮扶西部 10个省区的战略
部署，确定福建对口帮扶宁夏。从此，因为一个共
同目标，相距 2000多公里的福建与宁夏，谱写了
一段跨越20年的“帮扶接力”，闯出了一条山海牵
手、东西部合作的新路，提供了脱贫攻坚“扶真贫
真脱贫”的样本。

2016 年 7 月，闽宁合作 20 周年之际，当年的
福建对口帮扶宁夏领导小组组长习近平又一次来
到宁夏。当年“苦瘠甲天下”的西海固地区，如今
加快发展，生机盎然。美丽的宁夏大地，正在小康
路上奋力前行。

（下转第3版）

全面小康全面小康，，一个都不能少一个都不能少
——习近平总书记在福建的探索与实践·扶贫篇（二）

□ 福建日报记者 吴美章 郑璜 黄琳斌

详询网点客户经理：电话：0591-22338857 0591-22336682 地址：闽清县梅城镇解放大街55号侨联大厦一楼

海福卡海福卡
带给您更高的收益与保障带给您更高的收益与保障

2017 年 9月 18 日—2017 年 9
月25日专享理财产品：

最高预期年化最高预期年化收益率收益率
55..1515%%
温馨提示：理财非存款，投资有风险，本宣传中产品预
期收益率不代表银行对产品未来收益有承诺或保证，
详情以产品说明书为准。

本报讯 9月15日晚，县委书记许用
贵主持召开县委常委（扩大）会议。会议
传达贯彻了省委常委、市委书记王宁对
闽清工作的重要指示精神。县四套班子
领导出席会议。

日前，王宁对闽清工作做了重要指
示，并强调了三点意见，一是要抓好干部
队伍的建设，这是抓好一切工作的前提
和基础。要有一支坚强有力、勇于担当、
敢于碰硬、甘于奉献的干部队伍，做工作
既要讲质量，又要有水平，要注重干部队
伍素质的培养。要坚持政治引领，坚持
一线考察干部，发挥党员干部在经济建
设中的先锋模范作用，抓好党员的廉政
建设，加强村级基层党的建设。二是抓
经济工作要突出闽清的特色和特点，其
中经济和城乡建设是重点。对于经济工
作，要加强全面统筹和安排，同时要抓好
农业、旅游、新农村建设、养老业等重点
工作。三是要加强资金有效利用。闽清
在发展中要放开手脚，加强银行资金的

有效利用，有想法、有能力、有作为，但在
负重前行中要注意风险，懂得运作。

许用贵在讲话中要求，会后全县各
级干部要认认真真抓好学习贯彻，抓好
落实，抓出特色，抓出成效，以实实在
在的发展变化来落实王宁书记的讲话
精神。就如何抓好落实，许用贵强调，要
突出政治引领，强化队伍建设；科学把握
定位，明晰发展思路；聚焦特色重点，加
快产业发展；加快城乡打造，促进统筹发
展；精准补齐短板，增进民生福祉。

县长陈忠霖要求各级干部要进一步
统一思想、理清思路，坚持发展方向，坚
定“三大一强”发展思路，坚持不懈地抓
好贯彻落实。会上，陈忠霖对攻坚、招
商、扶贫等年终几项重点工作也作了部
署和强调。

县直各单位主要领导，各乡镇党委
书记、乡镇长等参加会议。

（本报记者 吴俊青）

县委常委（扩大）会议召开
传达省委常委、市委书记王宁对闽清工作重要指示精神

本报讯 9月 20日上午，我县集中开工 5个重大
项目，总投资超9亿元，项目涉及社会民生、基础设施、
产业项目等多个领域。县领导许用贵、陈忠霖、刘久
兴、毛行青、林志斌、叶林生、陈婉霞、张文裕、邱吉忠
等分别出席了相关项目的开工仪式。

这 5项重大项目分别为：华润闽清大湖仙风电场
项目、梅溪新城第二通道及连接线道路工程、125线上
莲乡至池园镇（潘亭村）公路工程、城区生活垃圾无害
化处理场渗滤处理设施升级改造工程以及福州博尔
达机电项目。

当天上午，县委常委、副县长林志斌在华润闽清
大湖仙风电场项目开工中致辞指出，大湖仙风电场是
我县引进的首个风电项目，它的开工建设和竣工投

产，标志着闽清在发展新型能源产业的征程上跨出了
重要的一步，必将有力地促进闽清产业转型升级、节
能减排和绿色可持续发展。林志斌说，闽清县委县政
府将继续秉持“企业至上，服务至上”的宗旨，倾全县
之力为项目建设提供全方位、全过程、全天候的服务，
及时排除影响工程进度的各种不利因素，着力解决工
程建设中的各种困难和问题，以最大的热诚、最优的
服务、最佳的环境、最高的效率为项目建设保驾护
航。同时，希望项目业主和工程建设施工单位科学组
织、精心施工、加强管理、严把质量，全面加快工程建
设进度，按时完成建设任务。

据悉，华润闽清大湖仙风电场项目场址位于梅溪
镇塔峰村附近，项目厂址涉及梅溪、云龙、三溪3个乡

镇，处于闽清县和闽侯县的交界处。项目总装机容量
为 30MW，共装设 15 台 2MW 的风力发电机组,风机
拟由690V升压至35kV，再由35kV场内线路汇集至风
电场以 35kV电压等级集中送出,预计年发电 7000多
万千瓦时，年产值5000万元以上。

据县交通指挥部相关人员介绍，当天开工建设的
梅溪新城第二通道及连接线道路工程项目起于梅溪
互通出口与主干路二交叉口，经县职业中专体育场，
新建梅溪隧道后与西大路平交，穿越荣域外滩地块，
新建梅溪洋桃大桥跨越梅溪与梅溪路相接，路线长约
为 3.8km，总投资 51835.38万元。该项目作为连接新
旧城的便捷通道，项目的建成有利于完善我县的干线
路网，对促进我县社会经济全面和谐发展具有重要意
义。

记者了解到，作为市级攻坚项目的 125线池园镇
（潘亭村）至上莲乡段公路工程起点位于池园镇潘亭
村，途经池园镇东前村、店前村、上莲乡溪坪村、终点
位于上莲乡莲埔村街道。该线路总长4.949公里,设计
等级为二级公路，全幅水泥路面，有桥梁 2座，隧道 1
个，项目预算总投资为 1.56 亿元，其中建安投资共
1.11亿元。建成后将大大提升当地路网的交通能力，
也进一步方便群众出行。

采访中，县住建局副主任科员聂志如告诉记者，
城区生活垃圾无害化处理场渗滤液处理设施升级改
造工程总投资为 1829.75 万元，目前已完成立项、勘
察、施工图设计和图审、预算编制和审核、招投标等全
部前期工作，正式进入工程施工阶段。项目完成后渗
滤液处理出水指标可达到《生活垃圾填埋场污染控制
标准》GB16889-2008标准。此举，将进一步增强县城
区综合服务功能，对改善城市人居环境、提高人民生
活质量具有重要意义。

兴建于白樟镇工业区的博尔达机电项目是由马
来西亚华侨刘兴顺先生投资1600万美元建设，项目征
地55亩，建成后有3条生产线，年产2万米各式母线槽
及1万吨铜排，年产值可望达5亿元，年利税可达2000
万元。

（本报记者 黄剑成、吴俊青、王广兰）

我县5个重大项目集中开工
项目总投资超9亿元，涉及社会民生、基础设施、产业项目等多个领域

本报讯 9月19日，省教育厅副巡视
员叶杨带领省禁毒委督查组一行到我县
督导检查禁毒工作开展情况，市禁毒委
相关领导陪同督查。县领导陈忠霖、杨
大兴参加活动。

汇报会上，督查组听取了县长陈忠
霖对闽清县禁毒工作开展情况的汇报，
并对我县禁毒工作的高度重视表示肯
定，希望我县各级各部门要形成齐抓共
管的局面，协作配合、各负其责，形成合
力打赢禁毒攻坚战役；要加强宣传，提高
禁毒宣传教育工作的针对性和时效性；
要加大打击力度，对毒品犯罪严打、严
管、严防，坚决遏制毒品问题蔓延的势
头，确保闽清县禁毒工作取得实实在在
的效果。

当天下午，督查组一行先后来到梅
城镇社区戒毒社区康复管理工作站、梅
城镇桂园社区、闽清职专禁毒示范学校，
实地查看了梅城镇社康社戒工作、桂园
社区禁毒工作和学校禁毒宣传教育工作
开展情况。检查中，督查组强调，要加强
对社康社戒人员的心理辅导，积极开展
志愿走访活动，及时了解吸毒人员动态，
确保不反复不复吸；全县中小学校要加
强禁毒宣传教育，通过学校、家庭、社会
的延伸，增强全社会共同防毒拒毒的自
觉性；要继续保持禁毒工作高压态势，不
断完善规范化、常态化的禁毒工作机制，
坚决遏制毒品问题蔓延发展，确保取得
禁毒工作的全面胜利。

（本报记者 吴俊青）

省禁毒委督查组莅梅检查工作

本报讯 9 月 18 日至 19 日，葫芦门
水库下闸蓄水阶段移民安置验收委员会
对葫芦门水库工程进行了考察验收，验
收组经过充分讨论和交流，通过了《葫芦
门水库下闸蓄水阶段移民安置终验报
告》。这意味着，葫芦门水库工程已基本
具备下闸蓄水条件，预计将于本月底正
式下闸蓄水。

19日上午，葫芦门水库下闸蓄水阶
段移民安置验收大会在福州召开。省重
点办、省水利厅等 25个省市县部门负责
人与专家参加会议。

会上，验收委员会观看了移民安置

实施情况声像资料，听取了关于水库移
民安置初验及存在问题整改情况的报告
和关于移民安置实施、管理的工作报告，
以及相关参建单位关于建设征地移民安
置设计工作的报告，同时对相关问题进
行了讨论、提出意见和建议，形成验收意
见。

验收委员会在初验意见的基础上，
讨论通过了移民安置验收（终验）报告，
一致认为，葫芦门水库下闸蓄水阶段移
民安置各项工作已基本完成，同意通过
葫芦门水库工程下闸蓄水阶段移民安置
终验报告。 （本报记者 张永豪）

葫芦门水库工程通过省级验收
预计9月底迎来正式蓄水 本报讯 9月22日上午，县人大常委

会主任刘久兴主持召开闽清县十七届人
大常委会第六次会议。县人大常委会副
主任黄坚、林从娇、叶林生、林以銮及其他
常委会组成人员出席会议。副县长杨大
兴、县法院院长李曦、县检察院副检察长
许挺和县政府有关部门领导、乡镇人大主
席以及部分县人大代表列席会议。

会议听取和审议县政府关于代表建
议办理情况的报告，听取和审议县政府关
于农村住房灾后重建工作情况的报告，听
取和审议县政府关于现代农业和特色农
业基地建设情况报告，听取和审议县人大
常委会执行检查组关于《大气污染防治

法》执行检查情况报告，审议通过了《县人
大常委会关于<福建省各级人民代表常务
委员会规范性文件备案审查规定>的实施
办法（修正案）》，听取县政府关于医疗卫
生改革情况的报告，听取县政府关于2016
年梅溪流域特大洪灾灾后恢复重建资金
管理使用情况的报告，听取县政府关于

《县人大常委会关于学前教育工作情况的
审议意见》研究处理情况的报告。常委会
组成人员进行了认真审议，与会的县人大
代表也踊跃发言，提出了许多意见建议。

会议还表决通过了两项人事任免。
（本报记者 王广兰）

县十七届人大常委会第六次会议召开
本报讯 9月 22日下午，县委理

论学习中心组举行学习会。会议邀
请了福建省律师协会副会长、福建
师范大学法学院硕士研究生导师于
宁杰作《从诉讼视角看依法行政》专
题讲座。县委常委、政法委书记李
荣寿主持会议。县委理论学习中心
组成员，各乡镇党委书记、乡镇长、
综治副书记，以及政法委、法院、检
察院、公安局、司法局等相关人员参
加会议。

讲座中，于宁杰教授引用典型
案例，从党政干部与法治思维，行政
诉讼是监督和检验依法行政的重要
标准和途径，《行政诉讼法》的修订，

行政诉讼裁判的形成过程——认事
和用法四大方面深刻剖析了法治思
维和行政诉讼的重要性。讲座内容
丰富，讲解精辟，既有理论阐述，又
有实践案例，对提高闽清干部法治
思维和依法行政能力具有十分重要
的指导作用。

会议要求，与会全体同志在今
后的工作中，要认真贯彻落实县委、
县政府工作部署，聚集“三大一强”
战略，充分借鉴、吸收此次讲座的精
髓，在工作中能够结合各自的工作
实际，以开拓的视野和统揽全局的
思路，不断推动法治闽清的建设。

（本报记者 吴俊青）

县委中心组举行学习会


